

leurs parents, même s'ils ne sont pas d'accord. Les parents organisent les mariages, que la famille soit traditionnelle ou moderne. Même les mariages d'amour doivent recevoir l'aval des parents. Beaucoup d'autres décisions—prendre ou refuser un nouvel emploi, accepter une mutation, partir à l'étranger pour étudier—doivent être approuvées par les membres de la famille étendue.

Les formalités

La société pakistanaise est beaucoup plus formelle que la société canadienne. Il y a des formalités à observer entre hommes et femmes, jeunes et aînés, enfants et professeurs et la plupart des autres membres de la société. Comment les Canadiens peuvent-ils s'y initier? La clé, c'est d'observer attentivement en tout temps, et en cas de doute, de demander à quelqu'un ce qu'il convient de faire. Vos collègues pakistanaïses et la plupart des étrangers qui ont vécu au Pakistan pendant plusieurs années peuvent vous donner de bons conseils. Soyez patient, car il y a beaucoup de choses à apprendre.

Vous allez être invité à assister à de nombreuses inaugurations, conférences et rencontres formelles. Au Canada, vous déclineriez beaucoup de ces invitations, faute de temps. Au Pakistan, votre absence sera remarquée; il est donc préférable d'y aller si vous le pouvez, même si

certains des événements ne sont pas des plus palpitants.

Les allocutions sont beaucoup plus formelles au Pakistan qu'au Canada. Quand vous ferez un discours ou que vous vous adresserez à une réunion, vous devrez souligner la présence de toutes les personnes assises à la table d'honneur, souhaiter formellement la bienvenue à l'invité principal et aux autres dignitaires et les remercier, et remercier les commanditaires de l'événement. Assurez-vous que vous avez mentionné toutes les personnes importantes. Respectez toujours le protocole.

Les règles vestimentaires

Les règles vestimentaires varient considérablement. Dans les régions urbaines, les jeunes pakistanaïses de sexe masculin portent des vêtements occidentaux, alors qu'en région rurale les vêtements traditionnels sont la norme. Vous devriez vous habiller de manière soignée dans la plupart des situations. Les hommes devraient porter la cravate. Quand il fait chaud, les hommes portent des chemises à manches courtes. Ne portez jamais un pantalon court ou un *jeans* au travail. On appréciera beaucoup le geste si vous portez un *shalwar kameez*, le traditionnel pantalon ample avec chemise tombant jusqu'aux genoux. Cependant, si vous portez des vêtements pakistanaïses, assurez-vous qu'ils sont de bonne qualité, sans